

Así habla México

Palabras como "chairo", "troll", "bot" y "huachicol" ingresan a la segunda edición del Diccionario del Español de México (DEM), bajo el cuidado del lingüista Luis Fernando Lara. **CULTURA (PÁG. 16)**



ANIMACIÓN A LA MEXICANA

Los productores de la cuarta película de la franquicia "Una Película de Huevos" van por 5 o 6 millones de espectadores para cuando llegue a las salas de cine en agosto. **GENTE**



Economía del fútbol

Alrededor de 192 mil empleos que generan más de 25 mil millones de pesos al año en más de 10 ramas están en pausa por el parón de la Liga MX. **CANCHA**



MIÉRCOLES 1 / ABRIL / 2020 CIUDAD DE MÉXICO

52 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,587 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Estimado lector:

La Organización Mundial de la Salud determinó que tocar periódicos no representa riesgo por Covid-19.

La porosidad del papel, sumado al proceso de impresión de tinta, ayudan a la esterilidad de este ejemplar.

Solicitan empresarios diferir declaración de impuestos

Asfixiada por crisis clama IP un respiro

Da Insabi a Sedena 34 nosocomios

CLAUDIA GUERRERO Y VÍCTOR FUENTES

Las tareas del Ejército Mexicano siguen creciendo con el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Además de construir aeropuertos, combatir a la delincuencia, vigilar ductos, contener migrantes y distribuir libros de texto y medicamentos, ahora el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) entregará a la Sedena el control de 34 hospitales para atender la contingencia por Covid-19.

Los militares ya supervisan las condiciones de 16 hospitales que estaban sin operar o por concluirse para evaluar los servicios de agua, luz, telefonía y red de gases medicinales.

Buscan que cada unidad tenga al menos espacio para 30 camas de terapia intensiva y 20 para hospitalización.

El titular de la Sedena, Luis Crescencio Sandoval, informó que a esos 16 hospitales se sumarán otros 18, cuya revisión se inició ayer.

En el marco del Plan DN-III, la Secretaría de la Defensa Nacional pondrá a disposición de los pacientes más de 3 mil camas, distribuidas en 111 instalaciones, 13 hospitales militares, 31 zonas operativas acondicionadas y los 34 hospitales del Insabi.

La Sedena también aceleró la compra de equipo y ayer cerró la fecha para recibir cotizaciones de cubrebocas, batas

Compartirá IP sus hospitales con los Estados

ARELY SÁNCHEZ

Un total de 255 hospitales privados formaron una alianza que acordó con el Gobierno federal respaldar al sector de salud público ante la pandemia de Covid-19, a fin de recibir pacientes y aplicar un cobro especial.

Javier Potes, director general del Consorcio Mexicano de Hospitales, explicó que esta organización se alió con asociaciones de Hospitales Privados de Jalisco, Sonora y Mexicali, y clusters médicos de Monterrey, Querétaro para establecer un primer acuerdo con el Gobierno federal.

quirúrgicas, gel antiséptico, sondas para aspiración y dispositivos para intubar, muchos de los cuales presentan escasez por la gran demanda a nivel mundial.

Las delegaciones regionales del IMSS han intentado, desde hace casi dos semanas, comprar por adjudicación directa cientos de miles de cubrebocas, máscaras N95, batas, gorros y gel antiséptico y antibacterial, entre muchos otros productos, pero han fracasado en la mayoría de los casos.

Covid-19

Piden aplazar obligaciones fiscales y facilidades en pago de luz

VERÓNICA GASCÓN

El sector empresarial lanzó ayer un llamado al Gobierno federal para tener un respiro que les permita, sin dejar de cumplir con sus obligaciones fiscales, hacer frente a la actual crisis sanitaria por el Covid-19.

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) solicitó diferir la presentación de la declaración anual, permitir el pago de impuestos en parcialidades y dar facilidades para el pago de luz, entre otros.

La Secretaria de Salud publicó ayer el acuerdo para atender la emergencia sanitaria, donde detalló que hasta el 30 de abril solamente podrán continuar en funcionamiento actividades económicas esenciales relacionadas con el sector salud, alimentario, servicios de energía, supermerca-

En terapia intensiva...

Las medidas económicas del Gobierno federal frente al Covid-19 y su falta de apoyo pondrían en riesgo a muchas Pymes, revela un sondeo de Grupo Reforma entre 835 líderes de opinión del País.

¿A quiénes afectarán más las medidas económicas del Gobierno?	¿Qué porcentaje de Pymes en el País podrían desaparecer?
96% A las Pymes 4% A las grandes empresas	58% En promedio
¿Cuánto sobreviviría una empresa cerrada y obligada por decreto a seguir pagando salarios?	¿Qué tanto ayuda a una empresa un préstamo del Gobierno por 25 mil pesos?
23 días En promedio	Poco o nada 82% Mucho o algo 18%

Winston Churchill
"Muchos miran al empresario como el lobo que hay que abatir; otros lo miran como la vaca que hay que ordeñar. Pero muy pocos lo ven como el caballo que tira del carro".

Sondeo realizado el 31 de marzo vía correo electrónico a 835 líderes de la comunidad académica, de la iniciativa privada y de la sociedad civil, en el País. Emails enviados: 4,538. Realización y patrocinio: Grupo REFORMA.

dos y transporte, entre otros. El acuerdo obliga a las empresas a pagar los salarios íntegros a sus trabajadores durante el tiempo que dure

la emergencia sanitaria. El CCE, presidido por Carlos Salazar Lomelín, pidió de manera urgente la emisión de un decreto a través

del cual se otorguen diversas medidas de apoyo a las empresas.

Pidió diferir de inmediato la presentación de la declaración del ejercicio fiscal de 2019 tanto de personas físicas como morales durante seis meses, o permitir enterar el impuesto que resulte en la misma en 12 parcialidades actualizadas, sin recargos.

También solicitó la disminución automática de todos los pagos provisionales del ejercicio de 2020 y establecer un procedimiento expedito para agilizar la devolución de los saldos a favor de IVA.

"Con estas medidas se permitirá que las empresas puedan contar con un mínimo de liquidez necesaria con la finalidad de preservar las fuentes de empleo", afirmó el CCE.

Enoch Castellanos, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), aseguró que lo que se está pidiendo son medidas para incrementar la liquidez de las empresas.

NEGOCIOS



AGUSTÍN CARSTENS

El ex Gobernador del Banco de México propone que para sortear la crisis, los apoyos deben llegar a personas y empresas. **PÁGINA 12**

Sobreviven Pymes en EU sólo 27 días sin liquidez

REFORMA / STAFF

A pesar de operar en una economía 20 veces más grande que la mexicana, una Pyme típica en Estados Unidos sólo podría sobrevivir una crisis sin apoyos durante 27 días en promedio, estima un análisis del Instituto JPMorgan Chase.

"Nuestro análisis muestra que la mitad de todas las pequeñas empresas (estadounidenses) tienen reservas de efectivo lo suficientemente grande como para soportar apenas 27 días de sus gastos operativos", apunta el estudio basado en más de 470 millones de transacciones realizadas por 597 mil de estos negocios durante nueve meses.

"Esto proporcionaría un colchón insuficiente ante una recesión económica significativa u otra interrupción", anota en su estudio elaborado antes de la pandemia.

La firma explica que el efectivo que tiene un pequeño restaurante apenas le permite sobrevivir 16 días, 17 días para un taller, 19 días para una mini tienda y 20 días para un contratista.

El Instituto JPMorgan Chase indica que incluso un 25 por ciento de las pequeñas empresas en la Unión Americana tiene reservas de efectivo para menos de 13 días.

Por esta razón, los legisladores y el Gobierno estadounidense acaba de aprobar un paquete de ayuda para pequeñas empresas por 350 mil millones de dólares.

Con estos recursos se busca prevenir despidos de personal y cierres de las mismas empresas, mientras que sus trabajadores se están quedando en casa ante la expansión del coronavirus.

A este programa tienen acceso las empresas con hasta 500 empleados y podrán recibir la asistencia de efectivo para el pago de sus nóminas, intereses por créditos hipotecarios, alquiler y servicios públicos.



No todos se quedan en casa

Poco más de 110 organilleros marcharon ayer por el Centro de la Ciudad en demanda de que el gobierno capitalino los integre al seguro de desempleo. **CIUDAD 4**

CORRE UN MARATÓN... EN LA SALA DE SU CASA

RODRIGO YÉPEZ

Correr un maratón en Chicago o Berlín no se compara con hacerlo en la sala de tu casa y eso es lo que hizo ayer Juan Carlos Blanco aplicando con estricta disciplina el "Quédate en Casa".

Mientras unos hacen maratones de series o películas, este abogado de 36 años de edad, con 11 años como corredor, decidió seguir el ejemplo del francés Elisha Nochomovitz, quien hizo lo propio en su terraza.

Así, Juan Carlos decidió recorrer más de 3 mil 500 veces los 11.6 metros que mide la sala de su hogar, en la Colonia Narvarte, para completar 42 km y 196 metros.

"Ya estaba yo en cuarentena, me pareció un buen reto. Desde un principio sabía que no sería un reto físico, sino un reto mental porque ciertamente el espacio es



muy reducido. Tras 4 horas, 35 minutos y 43 segundos cruzó la meta. "Una forma de apoyar al País es quedándonos en casa", aseguró.

Prevé Trump por epidemia hasta 240 mil muertes

WASHINGTON POST

WASHINGTON.- El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y los médicos que asesoran la respuesta de su Gobierno a la pandemia ofrecieron ayer una perspectiva sombría de la propagación del nuevo coronavirus en el país.

Los funcionarios pronostican entre 100 mil y 240 mil muertes en Estados Unidos, en el mejor escenario, por lo que convocaron a todos los estadounidenses a hacer mayores sacrificios.

Trump adoptó un nuevo tono sombrío y contradujo muchas de sus evaluaciones previas del virus al tiempo que instruyó a los estadounidenses a continuar el distanciamiento social, el cierre de escuelas y otros esfuerzos de mitigación por 30 días más. Incluso, los urgía a pensar las

decisiones que toman como asuntos de vida o muerte.

El modelo matemático que presentó la Casa Blanca sugiere que las prácticas de mitigación permitirán salvar cientos de miles de vidas.

Sin los esfuerzos de mitigación en las comunidades, entre 1.5 millones y 2.2 millones de estadounidenses podrían morir de Covid-19, la enfermedad que causa el virus, según las predicciones del modelo; no obstante, no se presentaron plazos de tiempo u otros detalles.

Estados Unidos sumaba ayer 188 mil 547 casos de coronavirus -el país con el mayor número- y 3 mil 900 muertos, superando la cifra de fallecimientos registrados en China, 3 mil 310, según los datos proporcionados por Beijing.

INTER. (PÁGINA 14)